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Protokoll Nr. 2/2017 
 
 

über die öffentliche Sitzung der Gemeindevertretung Schwesing am Montag, dem  
10. Juli 2017, 19:30 Uhr, in Schwesing, MarktTreff Schwesing, Schulstraße 11 
 
 
Anwesend: 
 Mitglieder: Bgm. Wolfgang Sokoll  
  GV Thomas Bahnsen  
  GV Inke Carstensen-Klatt  
  GV Matthias Christiansen  
  GV Frank Greve  
  GV Marco Gutbier  
  GV Peter Hansen  
  GV Volker Herrmann  
  GV Freia Köster  
  GV Udo Lohr  
 
 Gäste: Herr Lasse Reimann, DL Architekten + Partner, Bredstedt, 
  zeitweise 
  Kindergartenleiterin Steffi Peters, Schwesing 
 
 Amtsverwaltung Viöl:  Kämmerer Matthias Möhrke, zugleich als Protokollführer 
 
 Es fehlt: GV Everwien Kramer 
 
 
Tagesordnung: 

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der 
Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit sowie Beschlussfassung über Ände-
rungsanträge zur Tagesordnung  

2. Einwohnerfragestunde 
3. Genehmigung des Protokolls Nr. 1/2017 vom 20. März 2017 
4. Bauvorhaben Evangelische Kindertagesstätte Schwesing 

4.1 Grundsätzliches 
4.2 Planentwurf „Krippe / Kindergarten“ 

5. Bericht über Stellungnahme im Rahmen des Beteiligungsverfahrens für die 
Neuaufstellung der Regionalpläne und für die Teilfortschreibung des Landes-
entwicklungsplanes 2010 „Sachthema Windenergie“ 

6. Beratung und Beschlussfassung über die Bilanz 2015  
7. Beschlussfassung über die Auflösung des Sonderausschusses „Biogas 

Schwesing“ 
8. Bildung Wahlvorstand Bundestagswahl 24. September 2017 
9. Berichte 

9.1 Bürgermeister 
9.2 Gremien 

10. Anträge 
11. Verschiedenes 
12. Vertragsangelegenheiten 
13. Personalangelegenheiten 
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Zu Pkt. 1 der TO: 
Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der 
Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit sowie Beschlussfassung über Ände-
rungsanträge zur Tagesordnung  
 
Um 19:35 Uhr eröffnet Bgm. Wolfgang Sokoll die heutige GV-Sitzung und begrüßt 
alle Anwesenden recht herzlich. Seine besonderen Grüße gelten der Kindergartenlei-
terin Steffi Peters sowie Herrn Reimann vom Büro DL Architekten + Partner in 
Bredstedt. Des Weiteren begrüßt er die zahlreichen Zuhörer. Die Einladung ist form- 
und fristgerecht ergangen, die Gemeindevertretung ist beschlussfähig. Kämmerer 
Matthias Möhrke wird zum Protokollführer bestellt. 
 
Auf Antrag wird einstimmig beschlossen, die TOP 12 und 13 aus vertrags- und da-
tenschutzrechtlichen Gründen in nicht öffentlicher Sitzung zu beraten. 
 
 
Zu Pkt. 2 der TO: 
Einwohnerfragestunde 
 
Folgende Fragen werden gestellt: 
 

 Gemeindearbeiter Helge Thomsen fragt an, ob Aushilfsarbeiter Olaf Schneider 
nicht nur 5 Stunden wöchentlich, sondern 10 Stunden wöchentlich arbeiten 
kann. Da die Gemeinde ständig wächst, kann er die anfallenden Arbeiten in 
der vorgegebenen tariflichen wöchentlichen Arbeitszeit nicht mehr schaffen. 
Bgm. Sokoll teilt mit, dass Personalangelegenheiten noch Thema auf der heu-
tigen Sitzung sind. 

 Der Gemeindegraben Ende Osterweg 4 - 6 muss dringend gereinigt werden. 

 Es wird angefragt, ob in den Baugebieten nur Bauplätze für Schwesinger ver-
kauft werden. Es wird mitgeteilt, dass Schwesinger Bürger bevorzugt werden. 
Weiterhin wird gefragt, ob man nicht 2 bis 3 Bauplätze 4 bis 5 Jahre vorhalten 
muss, damit sich nicht jeder Bürger sogleich entscheiden muss. 

 Auf Nachfrage, wie weit es mit der Breitbandversorgung in der Gemeinde 
Schwesing im Innen- und Außenbereich aussieht, berichtet Bgm. Sokoll, dass 
zwischenzeitlich der Zweckverband gegründet ist und dieser nunmehr die Ar-
beit aufgenommen hat. Alles Weitere bleibt abzuwarten. 

 Auf Nachfrage, ob an der B 200 eine Bedarfsbushaltestelle für Schulanfänger 
ab 2018 errichtet werden kann, berichtet SVV Lohr, dass man sich im Herbst 
die Anmeldezahlen anschaut und dann ein entsprechendes Konzept erarbei-
tet. 

 
 
Zu Pkt. 3 der TO: 
Genehmigung des Protokolls Nr. 1/2017 vom 20. März 2017 
 
Das Protokoll Nr. 1/2017 vom 20. März 2017 ist allen Gemeindevertretern zugegan-
gen. Das Protokoll wird in der vorliegenden Fassung einstimmig genehmigt und un-
terzeichnet. 
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Zu Pkt. 4 der TO: 
Bauvorhaben Evangelische Kindertagesstätte Schwesing 
 
4.1 Grundsätzliches 

Zu diesem TOP begrüßt Bgm. Wolfgang Sokoll noch einmal herzlich die Kin-
dergartenleiterin Steffi Peters aus Schwesing und erteilt ihr das Wort. 
 
Frau Peters berichtet, dass zwischenzeitlich ein Rechtsanspruch für unter 3-
jährige auf Betreuung besteht. Sie teilt mit, dass man bisher 4 Kinder aus 
Platzmangel nicht aufnehmen konnte, davon ein Kind aus Schwesing. 2018 
sind wieder alle Kindergartengruppen bzw. Nachmittagsgruppen und auch die 
Krippengruppe mit 20 Kindern unter 3 Jahren voll belegt. Es besteht dringender 
Raumbedarf, um der ständig wachsenden Kinderzahl in Schwesing gerecht zu 
werden.  
 

4.2 Planentwurf Krippe / Kindergarten 
Zu diesem TOP begrüßt Bgm. Wolfgang Sokoll Herrn Lasse Reimann von DL 
Architekten + Partner aus Bredstedt. Allen Gemeindevertretern ist eine Vorlage 
mit Vermerk über die Besprechung der ev. Kindertagesstätte Schwesing bezüg-
lich der Erweiterung vom 21. Juni 2017 sowie eine Kostenübersicht mit Plan-
zeichnung hinsichtlich einer möglichen Erweiterung zugegangen.  
 
Der vorliegende Planauszug wird von Herrn Reimann ausführlich vorgestellt. 
Entsprechende Nachfragen werden beantwortet. Zum Abschluss wird noch 
einmal vereinbart, dass das Architektenbüro sich mit der Kindergartenleitung in 
Verbindung setzt hinsichtlich der möglichen Raumaufteilung. 
 
Anschließend stellt Herr Reimann noch einmal die Kostenübersicht für die Er-
weiterung vor. Der Anbau wird insgesamt ca. 500.000 € kosten. Die zu erwar-
tenden Zuschüsse belaufen sich in etwa auf 150.000 €. Die genaue Aufteilung 
durch das Land Schleswig-Holstein ist hierzu noch nicht erfolgt. 
 
Nach eingehender Aussprache beschließt die Gemeindevertretung einstimmig, 
das Bauvorhaben „Erweiterung ev. Kindergarten in Schwesing“ aufgrund der 
vorliegenden Planzeichnung durchzuführen und einen entsprechenden Förder-
antrag zu stellen. Die vorliegende Kostenaufstellung sowie der Planauszug über 
die Erweiterung des Kindergartens Schwesing werden dem Originalprotokoll als 
Anlage 1 beigefügt. 
 

Abschließend bedankt sich Bgm. Wolfgang Sokoll bei Kindergartenleiterin Steffi Pe-
ters sowie bei Herrn Lasse Reimann für deren Ausführungen. 
 
- Herr Reimann verlässt um 20:25 Uhr den Sitzungsraum. - 
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Zu Pkt. 5 der TO: 
Bericht über Stellungnahme im Rahmen des Beteiligungsverfahrens für die 
Neuaufstellung der Regionalpläne und für die Teilfortschreibung des Landes-
entwicklungsplanes 2010 „Sachthema Windenergie“ 
 
Zu diesem TOP sind allen Gemeindevertretern entsprechende Stellungnahmen per 
Email zugesandt worden. Bgm. Sokoll gibt einen kurzen Bericht über die abgegebe-
nen Stellungnahmen zum Entwurf der Teilfortschreibung.  
 
Die Gemeinde Schwesing hat zum einen Stellungnahme zu der Fläche 
PR1_NFL_135, Kreis Nordfriesland, abgegeben. Diese Fläche liegt auf den Gemein-
degebieten Schwesing und Wester-Ohrstedt und hat eine Größe von insgesamt 74,7 
ha. Die Flache 135 wurde im Entwurf des Regionalplanes als Vorranggebiet über-
nommen, da es sich um eine vollständig mit WKA bebaute Fläche handelt. Auf der 
anliegenden Karte sind die bestehenden WKA’s eingezeichnet. Im Entwurf des Regi-
onalplanes liegt die WEA P1 knapp außerhalt des Vorranggebietes. 
 
Des Weiteren berichtet er über die 2. Stellungnahme der Gemeinde zu der Fläche 
PR1_NFL_114, Kreis Nordfriesland. Diese Fläche liegt auf den Gemeindegebieten 
der Gemeinden Horstedt, Olderup und Schwesing und hat eine Größe von insgesamt 
89,6 ha. Die Fläche 114 wurde im Entwurf des Regionalplanes nicht übernommen, 
da diese Fläche vollständig innerhalb eines militärischen Schutzbereiches liegt.  
 
Der Windpark Schwesing-Engelsburg GmbH & Co.KG hat eine Stellungnahme zu 
dieser Fläche ebenfalls eingereicht. Die Gemeinde Schwesing stimmt der Stellung-
nahme des Windparks zu und übersendet diese entsprechend weiter. 
 
Die Gemeindevertretung nimmt zustimmend Kenntnis. Die vorliegenden Stellung-
nahmen werden dem Originalprotokoll als Anlage 2 beigefügt. 
 
 
Zu Pkt. 6 der TO: 
Beratung und Beschlussfassung über die Bilanz 2015  
 
Zu diesem TOP ist allen Gemeindevertretern eine Beschlussvorlage des Käm-
mereiamtes der Amtsverwaltung Viöl mit der Einladung zur heutigen Sitzung zuge-
gangen. Der Jahresabschluss 2015 wurde am 27. Juni 2017 in der Amtsverwaltung 
Viöl in einer öffentlichen Sitzung des Ausschusses für die Prüfung des Jahresab-
schlusses durch die Mitglieder GV Everwien Kramer, GV Freia Köster und GV Peter 
Hansen geprüft. 
 
GV Peter Hansen berichtet von der durchgeführten Jahresabschlussprüfung. Die 
Überprüfung der vorgelegten Unterlagen ergab keine Beanstandungen. 
 
Es entsteht eine eingehende Aussprache über die berichtigte Gewerbesteuerveran-
lagung eines ortsansässigen Unternehmers für das Jahr 2008, der gegen den Ge-
werbesteuermessbetrag Einspruch beim Finanzamt eingelegt hat. Eine Entscheidung 
fiel dann im Jahre 2015 zu Gunsten der Firma. Dadurch verminderten sich die öffent-
lich-rechtlichen Forderungen um 302.405,19€ auf 28.995,84 €. 
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Die Kämmerei der Amtsverwaltung Viöl wird gebeten, noch einmal zu überprüfen, 
inwieweit diese Berichtigung Auswirkungen auf die Zahlung der Umlagen haben 
kann. 
 
Der Jahresabschluss der Gemeinde Schwesing zum 31.12.2015 wird mit einer Bi-
lanzsumme in Höhe von 3.692.076,34 € und einem Jahresfehlbetrag von 403.308,15 
€ festgestellt.  
 
Die Gemeindevertretung beschließt vorbehaltlich der Prüfung durch die Kämmerei, 
den Jahresfehlbetrag zum Teil von 157.664,49 € durch die Ergebnisrücklage auszu-
gleichen. Der verbleibende Fehlbetrag von 272.643,66 € wird vorgetragen. Außer-
dem werden die über- und außerplanmäßigen Aufwendungen mit einem Gesamtbe-
trag von 164.909,17 € sowie die über- und außerplanmäßigen Auszahlungen mit ei-
nem Gesamtbetrag von 161.468,77 € genehmigt. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig. 
 
Anmerkung des Protokollführers: 
Der Jahresabschluss 2015 der Gemeinde Schwesing ist in der vorliegenden Form 
korrekt dargestellt. Eine Auswirkung auf die zu Leistenden Umlageberechnungen ist, 
da diese nach Ist-Zahlen errechnet werden nicht gegegeben. 
 
Zu Pkt. 7 der TO: 
Beschlussfassung über die Auflösung des Sonderausschusses „Biogas 
Schwesing“ 
 
Bgm. Sokoll erteilt GV Udo Lohr das Wort. 
 
GV Lohr berichtet von dem derzeitigen Sachstand des Biogas-Ausschusses. Zwi-
schenzeitlich haben sämtliche Firmen Insolvenz angemeldet. Es ist hier wohl nichts 
mehr zu holen. Wenn Entscheidungen getroffen werden sollen, so müssen diese oh-
nehin von der Gemeindevertretung entschieden werden. 
 
Nach kurzer Aussprache beschließt die Gemeindevertretung einstimmig, den Biogas-
Ausschuss mit sofortiger Wirkung aufzulösen. 
 
 
Zu Pkt. 8 der TO: 
Bildung Wahlvorstand Bundestagswahl 24. September 2017 
 
Hierzu wird die Aufteilung von der Landtagswahl am 7. Mai 2017 zugrunde gelegt. 
Die Aufteilung mit den entsprechenden Sitzungszeiten wird explizit übernommen. 
Wahllokal ist unverändert der MarktTreff, Schulstraße 11.  
 
 
Zu Pkt. 9 der TO: 
Berichte 
 
9.1 Bürgermeister 

Bgm. Sokoll berichtet über folgende Termine: 
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21. März 2017 Mitgliederversammlung Verein MarktTreff Alte Schule 
Schwesing 
Nachbarschaftsausschuss in Mildstedt (Teilnehmer: 
GV Inke Carstensen-Klatt) 

23. März  Treffen mit Fa. TenneT hinsichtlich 1. Probebohrun-
gen und Besichtigung am Speckwangweg 

24. März Salvatorabend bei der Bundeswehr in Husum 

25. März Aktion „Sauberes Dorf“ mit einer sehr guten Teilneh-
merzahl 

3. April Treffen mit Schleswig-Holstein-Netz in Mildstedt hin-
sichtlich der Umlegung der 110 KV-Leitung um die 
Gemeinde Mildstedt 

4. April Treffen der Zeltgemeinschaft. Hier wurde berichtet, 
dass ein neues Zelt angeschafft werden soll. 

6. April Vorstandssitzung MarktTreff-Verein 

24. April Kindergartenbeiratssitzung mit Jahresabschluss 2016 

28. April Eröffnung der KZ-Gedenkstätte Husum-Schwesing 

7. Mai  Landtagswahl Schleswig-Holstein 

9. Mai Wegeschau mit dem Kreis Nordfriesland 

16. Mai 1. Besprechung hinsichtlich einer möglichen Erweite-
rung des Kindergartens mit dem Architekten Dethlef-
sen aus Bredstedt 

21. Mai Dorfflohmarkt 

22. Mai Abnahme der neuen Straße im Mischgebiet 
Erfahrungsaustausch mit EWS MarktTreff 

27. Mai Tag der offenen Tür in der Amtsverwaltung Viöl mit 
großem öffentlichen Interesse 

13. Juni Schulverbandsversammlung in Schwesing 

16. Juni Gesellschafterversammlung Flughafen GmbH &  
Co. KG 

17. Juni Dankeschön-Tour der Gemeinde Schwesing mit allen 
Beschäftigten in der Gemeinde 

21. Juni 1. Planentwurfsvorstellung für die Erweiterung des 
Kindergartens 

26. Juni Auffinden von Müllablagerungen in Form von Asbest 
im Jasburgweg und Partymüll im Postweg 

27. Juni Treffen Landgesellschaft Schleswig-Holstein wegen 
Spielplatz Norderwang-Norderende 

29. Juni Amt Viöl Fertigung der Stellungnahmen hinsichtlich 
der Teilfortschreibung des Regionalplanes 

 
9.2 Gremien 

 
a) Schulverband Viöl 

GV Lohr, zugleich Verbandsvorsteher des Schulverbandes, berichtet über 
die letzte Schulverbandsversammlung, die in Schwesing durchgeführt wur-
de. Alle Teilnehmer waren von den Räumlichkeiten und der Bewirtung sehr 
angetan. 
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Weiterhin wird berichtet, dass die Container, die bestellt wurden, mittlerwei-
le unterwegs sind. Es handelt sich um insgesamt 5 Container, 3 für 
Ohrstedt und 2 für Haselund. Die Duschcontainer fehlen allerdings noch. 
Diese werden dringend für das Schwimmbad benötigt. 
 
Weiterhin wird die Ferienbetreuung angesprochen. Die Ferienbetreuung 
wird in den Sommerferien für 14 Tage angeboten. Für die Herbstferien war 
die doppelte Anzahl an Kindern angemeldet, die betreut werden können. 
 
Weiter berichtet GV Lohr von den beabsichtigten Sanierungsarbeiten im 
Sanitärbereich in Viöl. Hier wurden entsprechende Zuschüsse beantragt. 
Die Abgabefrist wurde auf den 30. April 2018 verlängert. Die Kosten belau-
fen sich auf ca. 120.000 €. Dafür gibt es 75 % Zuschüsse. 

 
b) Freiwillige Feuerwehr Schwesing 

Bgm. Wolfgang Sokoll teilt mit, dass Herr Helmut Thomsen aus Engelsburg 
seine Funktion als stellv. Wehrführer der Freiwilligen Feuerwehr zum 
1.12.2017 aus gesundheitlichen und beruflichen Gründen aufgeben wird. 
Die Gemeindevertretung nimmt die Entscheidung mit Bedauern zur Kennt-
nis, zeigt jedoch auch Verständnis. Die Freiwillige Feuerwehr Schwesing ist 
informiert und wird nunmehr einen Neuen stellv. Gemeindewehrführer wäh-
len. 
 

 
Zu Pkt. 10 der TO: 
Anträge+ 
 
10.1 Brenndauer Straßenbeleuchtung 

Hierzu hat die Zeitungszustellerin Annemarie Hagge einen schriftlichen Antrag 
an die Gemeindevertretung Schwesing gestellt, dass die Brenndauer der Stra-
ßenlaternen bereits ab 3:00 Uhr morgens geschaltet wird. 
 
Nach kurzer Aussprache beschließt die Gemeindevertretung mit 9 Ja- und  
1 Nein-Stimme, die Straßenlampen wieder ab 3:00 Uhr anzuschalten. Bgm. So-
koll hatte die Umstellung schon vorsorglich vorab veranlasst. 
 

10.2 Zusätzliche Ausfahrt im Bereich Scherswang / Alte Hauptstraße 
Hierzu ist allen Gemeindevertretern ein Planauszug zur heutigen Sitzung zuge-
gangen, in der die geplante Zufahrt eingezeichnet wurde. Da der Grundstücks-
eigentümer, der die zusätzliche Ausfahrt plant, als Zuhörer an der heutigen Sit-
zung teilnimmt, bittet Bgm. Sokoll Herrn Fischer, sein Vorhaben zu erläutern. 
 
Herr Fischer erläutert kurz sein Vorhaben, bzw. aus welchen Gründen er gerne 
die Zufahrt von der alten Hauptstraße her hätte. Die evtl. durchzuführende Ver-
rohrung (ca. 4 m) mit einem dementsprechenden Rohrdurchmesser wird durch 
die Gemeinde Schwesing auf Kosten von Herrn Fischer ausgeführt werden. 
 
Nach kurzer Aussprache beschließt die Gemeindevertretung einstimmig, die 
geplante Zufahrt zu errichten. 
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Zu Pkt. 11 der TO: 
Verschiedenes 
 
11.1 Absackungen Schulstraße 

Hier wird berichtet, dass in der Schulstraße Richtung Stuck bei dem hergerich-
teten Gully es hier wiederum zu Absackungen kommt. Hier wird gebeten, dass 
Bauamtsleiter Benjamin Bock vom Amt Viöl sich die Sache einmal anschaut. 
 

11.2 Mildstedter Weg 
Hier kommt es zu Abbrüchen in der Bankette. Der Gemeindearbeiter wird hier 
aufgefordert werden, die Auffüllung vorzunehmen. 
 

11.3 Verrohrung Speckwangweg 
GV Matthias Carstensen berichtet, dass die Firma TenneT die teilweise Verroh-
rung von ca. 20 m am Speckwangweg / B 201 durchführt. 
 

11.4 Wegeschau 
Die nächste Wegeschau findet am 21. Juli 2017, 9:30 Uhr statt. 
Treffpunkt: Feuerwehrgerätehaus 
 

11.5 Sand- und Salzlager 
Im Rahmen der sicherheitstechnischen Überprüfung des Bauhofes wurde fest-
gestellt, dass die jetzige Lagerung von Sand- und Salzgemisch unzulässig ist. 
Eine entsprechende Überdachung bzw. geeignete Lagerung wird empfohlen. 
Die Angelegenheit soll auf einer der nächsten GV-Sitzungen entschieden wer-
den. 

 
- Die Öffentlichkeit der Sitzung wird aufgehoben. - Die Zuhörer verlassen den 
Sitzungsraum. 
 
 
Zu Pkt. 12 der TO: 
Vertragsangelegenheiten 
 
 
Zu Pkt. 13 der TO: 
Personalangelegenheiten 
 
 
- Die Öffentlichkeit der Sitzung wird wieder hergestellt. – Bgm. Sokoll gibt fol-
gende in nicht öffentlicher Sitzung gefassten Beschlüsse bekannt: 
 
1. Rückbau wegen Überschreiten der Grundstücksgrenze 
2. Zustimmung zu 3 notariellen Grundstückskaufverträgen 
3. Zustimmung Architektenvertrag Krippe / Kindergarten 
4. Zustimmung zum Nutzungs- / Sondernutzungsvertrag TenneT TSO GmbH 
5. Zustimmung zur Übertragung von Flughafenanteilen 
6. Zustimmung Winterdienstentschädigung 
 
Bgm. Sokoll bedankt sich für die rege Teilnahme und wünscht allen einen guten 
Heimweg. 
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Ender der Sitzung: 22:25 Uhr 
 
 
Der Vorsitzende     Der Protokollführer 
 
 
 
------------------------------------------------  ------------------------------------------ 
Bgm. Wolfgang Sokoll    Matthias Möhrke 
 


